

celente uso. Los dueños del establecimiento no denunciaron el hecho por temor a represalias.

**Lo roban y lo apalean**

En la calle del Arco del Teatro, cuatro individuos atacaron a Hilario García, robándole el reloj que llevaba, que era de escaso valor. Poco satisfechos por lo visto del escaso botín, los atracadores golpearon brutalmente a Hilario García, causándole contusiones diversas.

**Un hombre muerto a tiros**

Ayer por la mañana, a las once próximamente, pasaba por la calle de Montaña un obrero de unos 35 años de edad y, en el momento que llegaba al cruce de la misma con la de la Independencia, unos desconocidos le hicieron una descarga, cayendo al suelo mortalmente herido.

Mientras los agresores se daban a la fuga, unos transeúntes recogieron al herido, que ya no daba señales de vida, y lo llevaron al dispensario, en el que ingresó cadáver.

Presentaba el muerto dos heridas de proyectil de pistola en la cabeza, una en la ingle y otra en el vientre.

El cadáver, de momento no fué identificado, pues parece que no se le ocupó documento alguno.

La policía practica pesquisas para capturar a los autores de este crimen.

Por la tarde fué identificado. Se llama Tomás Bergua Benabarre, tenía 23 años, habitaba en Moncada, estaba afiliado al Sindicato Libre, según se dijo, y era cilindrador de oficio.

El cadáver, por orden del juez de guardia, fué llevado al depósito judicial.

Ante el juzgado de guardia prestaron declaración el encargado y varios obreros de la fábrica de don Martín Rius, en la cual trabajaba el obrero Tomás Bergua, que fué asesinado ayer por la mañana en la calle de Mallorca. Los testigos manifiestan que el Bergua trabajaba desde hacía tiempo en la citada fábrica

y que se le tenía por buena persona, hombre cumplidor y de conducta excelente.

El miércoles se presentaron en la fábrica, según manifestaron los testigos, cuatro individuos con la pretensión de afiliarse a los trabajadores de la misma a determinado sindicato, por cuyo motivo los citados cuatro individuos sostuvieron una larga conversación con el Tomás Bergua. Ayer por la mañana se presentaron otros cuatro individuos, al parecer obreros, en la fábrica del señor Rius, los cuales preguntaron por el Bergua, el cual salió a hablarles. Entonces le invitaron a ir con ellos a un lugar próximo para hablar de un asunto importante. Juntos se dirigieron al cruce de las calles de Montaña y Mallorca y allí sobrevino la agresión.

Una mujer que presenció el atentado, parece ser que ha manifestado que oyó a uno de los agresores de Tomás Bergua decirle a éste, mientras le disparaba: «Tú has matado a seis, pero ahora ya no matarás a nadie más.»

La policía detuvo a tres individuos como presuntos autores del hecho, pero fueron puestos en libertad por no haberse podido comprobar su participación en el atentado.

En los centros policíacos constan antecedentes de que Tomás Bergua estuvo afiliado al Sindicato único durante los años 1921 a 1924.

**Una petición**

Se ha dirigido a Madrid el siguiente telegrama:

«Presidente Gobierno Provisional.—Madrid.—Casal Catalá Esquerres Poblet ante rumores nombramiento nuevo gobernador civil cree necesario confirmación Luis Companys imprescindible tranquilidad Barcelona.—García, presidente.»

**Muerte repentina**

En el dispensario de San Martín ingresó ayer noche Gertrudis Quintana, de 62 años de edad, falleciendo a poco de ingresar en el benéfico establecimiento, a consecuencia de un síncope sufrido en la calle de Pedro IV. Avisado el juez de guardia ordenó el levantamiento del cadáver, y su traslado al depósito judicial, para su autopsia.

**INFORMACIÓN REGIONAL**

**TARRAGONA**

Hoy ha hecho las visitas protocolarias, el gobernador civil, saludando al presidente de la Audiencia, general gobernador militar, delegado de Hacienda, comandante de Marina, presidente de las Obras del Puerto y cardenal, quien ha cambiado frases de respeto y simpatía con el señor Malló.

—Ha fallecido repentinamente en Cartagena nuestro paisano el joven ingeniero don Pedro Casals Busquets.

—Hoy el presidente de la Diputación ha recibido la visita del cardenal arzobispo, de los gobernadores civil y militar, del comandante de Marina, del presidente y fiscal de la Audiencia y del delegado de Hacienda.

—Se ha constituido esta noche el Ayuntamiento, siendo elegido alcalde don Pedro Lloret Ordeix, quien ha pronunciado un discurso que ha merecido aplausos de todas las minorías, sin distinción de derechas e izquierdas.

Han sido elegidos tenientes de alcalde don Manuel Miró Esplugas, don José Gilabert Punsoda, don José Prévri Garreta, don Antonio Company Fernández de Córdoba, don José Prats Vilafranca y don Buenaventura Miró Boada.—Aris.

**GERONA**

Ha fallecido en Berga don Julio Cortey Maurich, registrador de la Propiedad y hermano del magistrado de esta Audiencia don Alberto.

—Se ha verificado el entierro de don Juan Moré Boada, dueño del hotel Comercio.

—En el término de Llagostera fué hallado el cadáver de don Joaquín Oliveras Noguera, fallecido a causa de un ataque cardíaco.

—Su ha encargado del mando del regimiento de artillería a pie número 4, de esa guarnición, el coronel don José Barús.

—Ayer se celebró el banquete con que los candidatos republicanos del distrito cuarto obsequiaron a los ciudadanos de aquella popular barriada que lucharon por el triunfo de aquellos.

—Est atarde ha dado la tercera lección del curso de Filosofía, organizado por el Ateneo, en el salón de sesiones de esta entidad, el catedrático de Barcelona señor Serra Hunter, quien fué calurosamente aplaudido. Antes de empezar la lección, el presidente del Ateneo leyó unas cuartillas haciendo alusión al cambio de régimen ocurrido entre la segunda y tercera lección, y también hizo uso de la palabra el alcalde republicano señor Santaló, saludando al conferenciante.

—Ayer se jugó un partido de fútbol entre los equipos de Palafrugell y Girona, terminando con un empate a dos goals.—Grahit.

**LERIDA**

Ayer al mediodía llegó a esta ciudad acompañado de su esposa, el nuevo gobernador civil don José Puig de Asprer.

Acudieron a la estación para recibirle, el presidente de la Audiencia en funciones de gobernador interino don José Samaniego, el alcalde don Sabustiano Estadella, el presidente de la Diputación don Eufanio Belli, el senador don José Estadella, el fiscal de la Audiencia don Pedro de Alcántara, el teniente fiscal don Eulogio Carballo, el secretario del Gobierno civil don Angel Buceta, con el personal de dicha dependencia; el juez municipal don José Agel; el comisario de vigilancia señor Muñoz con los inspectores señores Sanz y Puñante; el jefe de seguridad y varios concejales.

Después de las presentaciones oficiales, el señor Puig de Asprer se trasladó al Gobierno civil.

—El ministro y el subsecretario de Hacienda han dirigido telegramas al delegado de Hacienda de esta provincia enviándole afectuosos saludos, con el encargo de hacerlos extensivos al personal a sus órdenes, del que esperan las más próximas cooperaciones en la misión que les incumba.

El delegado contestó agradeciendo los saludos y ofreciendo al ministro y al subsecretario su leal y sincera cooperación para que los servicios que tienen confiados, se desenvuelvan con la máxima normalidad en bien de los intereses del Tesoro público.

De distintos puntos se reciben noticias de las manifestaciones y otros actos realizados para celebrar la implantación de la República.

—El tiempo es ventoso y la temperatura ha descendido notablemente.—Moreno.

**SOLSONA**

Había sido muy acogido en esta localidad el manifiesto de propaganda electoral para diputados provinciales en este distrito, firmado por los señores don Ramón Sostres Maluquer y don Miguel Bargués Morera, miembros del «Partit Agrari de Catalunya», por tratarse de un partido quieten e por lema la paz, el trabajo y el progreso, siendo su único objeto el defender por todos los medios legales la principal fuente de riqueza de nuestro país, que es la agricultura.

—Nuestra ciudad se congratula por haber sido elegido un hijo de Solsona, don Domingo Pla Blanch, para concejal del Ayuntamiento de esa capital, a quien enviamos nuestra más efusiva felicitación por la justa distinción que lo eleva al desempeño de tan honorífico cargo.

—Según versiones de persona autorizada, sabemos que la sociedad anónima Transportes Galtanegra, concesionaria del servicio de automóviles para viajeros en la línea de Manresa a Solsona y pueblos intermedios, en primero de mayo próximo establecerá un nuevo servicio de autobuses que permitirá la salida de Barcelona en el tren de las seis de la mañana para llegar a Solsona a las nueve y media y regresará a Barcelona por la tarde, debiendo añadir que la llegada del correo a Solsona tendrá lugar a las doce de la mañana.—Seubasembrada.

**CORNELLÀ**

La proclamación de la República Federal Española fué acogida en este pueblo con un entusiasmo indescriptible, al extremo de que fábricas, talleres y establecimientos cerraron sus puertas y el pueblo en masa se dirigió al Ayuntamiento para contemplar en el asta el pebillón nacional federal.

El día 15 del actual, a las 19 horas, se reunió el Ayuntamiento, constituido por los señores don Lorenzo Marió Poblet, don Francisco Vallhonrat Pujol, don Eduardo Pons Marín, don Jaime Baixench Coll, don Juan Simó Solé, don Manuel Pérez Rehués, don Claudio Fort Espinal, don Alfonso Santamaría Grau, don Juan Vallhonrat Pujol, don Ramón Fogas Vidal, don Enrique Gregori Barbó, don Salvador Vidal Batalla, don Cristino Guitart Casanovas y don Alfonso Cuxart Llargués.

Celebradas las votaciones para la designación de cargos, fué elegido alcalde don Lorenzo Marió Poblet, por 13 votos y uno en blanco; primer teniente de alcalde, don Francisco Vallhonrat Pujol, segundo, don Eduardo Pons y Marín, tercero, don Jaime Baixench Coll; Regidor síndico, don Manuel Pérez Reynés, levantándose la sesión después de haber acordado celebrarlos los viernes de cada semana, a las veinte horas y prestar fidelidad y reconocimiento a la República Federal.

—Por la alcaldía se han publicado los bandos relativos a la recogida de armas, como asimismo otro exortando el patriotismo de los ciudadanos residentes en Cornellà a que reconozcan y se adhieran a la República Federal, respondiendo casi todos con el mayor entusiasmo y contentos por la cordura y sensatez de los elementos dirigentes del nuevo régimen.

—Reunidos todos los empleados del ayuntamiento en presencia del alcalde, prestaron promesa de fidelidad a la República Federal y al ayuntamiento. El alcalde señor Marió les excitó al reconocimiento de la República naciente, terminando el acto con «Visques a la República Federal Catalana».

—Ha causado inmejorable efecto la designación del señor Marió Poblet para el cargo de alcalde, reconociéndosele unánimemente en la población como persona recta y austera muy digna de la distinción de que se le ha hecho objeto. —Corresponsal.

**GRANOLLERS**

A las seis de la tarde dirigiéronse en manifestación al Ayuntamiento los candidatos de izquierda republicana en las últimas elecciones al son de una orquesta presididos por la bandera tricolor, colocándola en los balcones junto con la catalana.

Varios cantores hicieron uso de la palabra participando al pueblo numeroso congregado en la plaza haberse proclamado la República

y al mismo tiempo que ellos asumían el gobierno de la ciudad hasta recibir nuevas ordenes, recomendando serenidad en estos momentos de prueba y orden a todo trance en bien de la consolidación de la República.

Seguidamente se organizó una manifestación que recorrió las calles, dominando en todos los actos el entusiasmo y el orden más completo.

Por la noche se recibieron órdenes de que se diera posesión a los concejales que resultaron elegidos, constituyéndose un Comité revolucionario presidido por el e xalcalde don Esteban Cammó Mustarós el cual se posesionó de la Alcaldía.

Se ha procedido a quitar de los edificios públicos todos los emblemas monárquicos, izándose en todos ellos la bandera de la República, dentro del mayor entusiasmo y orden completo.

Esta tarde cumpliendo con los edictos pregonados bajo la firma del presidente del Comité revolucionario los individuos del somatén han acudido a las Casas Consistoriales para depositar sus armas habiendo previnido en uno de ellos a los ciudadanos no se alarmaran al ver la gente armada por las calles por ir a cumplir con este requisito.

A las cinco ha salido la charanga del batallón de Estrella tocando la Marsellesa frente al Ayuntamiento siguiendo después por la población seguida de numeroso público que ha ido engrosando durante el curso de la manifestación.—Corresponsal.

**SOLSONA**

Oportunamente convocados por el alcalde del Ayuntamiento provisional republicano de esta ciudad, don Tomás Boix Soler, se reunieron el pasado jueves por la noche, en el salón de actos de la Casa Consistorial, que se hallaba atestado de gente, los once concejales que resultaron elegidos en las últimas elecciones, estando presentes todos los señores del Ayuntamiento republicano, presididos por el señor Boix, quien dispuso que, ante todo, se leyera la documentación oficial que confiere facultades al Comité republicano para asumir el mando del Municipio, y de las instrucciones recibidas de la superioridad, señalando la forma en que debía darse posesión a los nuevos concejales. Preguntóse luego a éstos, por la presidencia, si estaban dispuestos a acatar fielmente la República de Cataluña y a trabajar en pro de su buena marcha y prosperidad, puesto que, de lo contrario, no se les podría dar posesión de sus cargos, de momento. Los concejales entrantes, don José María Vicens Purgamón y don José Viladrich Viladomat, rogaron se les aclarase, para salir de dudas, si la República que habían de acatar, era la de España o la de Cataluña, entendiéndolo ellos que lo procedente sería subordinarse a la primera, aun cuando sean ante todo catalanes. La presidencia y algunos señores del Comité republicano contestaron que, por el momento, debía prometerse guardar fidelidad a la República de Cataluña hasta tanto no quedara despejada por completo la situación, toda vez que el Comité obraba autorizado por el presidente de la República de Cataluña, don Francisco Maciá, debiendo entenderse, no obstante, que el nuevo régimen de gobierno, implantado actualmente en toda a nación, imperaba en armonía y de acuerdo con as demás regiones hermanas de España, haciéndose obra de conjunto.

Inmediatamente se leyó un escrito por el cual los nuevos concejales entrantes se comprometen todos a guardar lealtad a la República, y que al frente del municipio cumplirán con su deber para hacerla duradera. Invitados por la presidencia, los concejales electos firmaron todos el expresado documento, tomando formal posesión de sus cargos edilicios.

Constituida la corporación municipal, se procedió a la designación de alcalde, quedando elegido don Ramón Cluró Oliver por seis votos contra cuatro a favor de don José María Vicens Purgamón.

El nuevo alcalde, señor Cluró, pasó a ocupar la presidencia del Ayuntamiento en medio de grandes aplausos del público.—Seubasembrada.

**AMER**

El miércoles fué proclamada la República con toda solemnidad en esta villa, tomando parte en ella todo el vecindario.

Como era día de mercado, la animación fué de las que no se acostumbra ver. Primeramente se organizó una manifestación presidida por el concejal republicano electo don Emilio Riera Gironés, el cual llevaba la bandera tricolor. Le acompañaban cuatro señoras tocadas con el gorro frío; don Esteban Planagumá, también concejal electo que lleva en el cuadro con las fotografías de los militares Galán y García Hernández, y don Francisco Codina con el cuadro que representaba la Ley y la Justicia.

Seguía una inmensa multitud que no cesaba de dar vivas a Maciá, a Cataluña y a la República, española.

Al llegar a la Casa Consistorial fueron puestas al balcón las banderas catalana y republicana, y la orquesta que había acompañado a la manifestación en todo el curso por las calles de la villa, tocó la «Marsellesa», escuchada con honda emoción y saludada con aplausos por toda la multitud allí congregada.

Salieron al balcón todas las personas que cupieron en él y pronunciaron elocuentísimos y vibrantes discursos, congratulándose del feliz triunfo de las Repúblicas catalana y española los señores Riera, Estudis, Ferragut, Rigán y Saurina. Escuchados con perfecta atención estos discursos por el público que llenaba la plaza de la Constitución, fueron aplaudidos con entusiasmo y coreados con vivas delirantes.

Después pasó a constituirse el nuevo Ayuntamiento con carácter provisional, votándose para alcalde a don Salvador Doménech que fué el concejal que obtuvo mayor número de votos e Idomingo último, y para prime teniente, a don Emilio Riera, jefe de la minoría republicana.

La orquesta tocó la sardana titulada «La Republicana» y enter tarde y noche otras ocho sardanas.

Todo el día fué de animación y júbilo en esta villa, ondeando en el abicón principal de la Casa Ayuntamiento, del cual fueron sacadas al finalizar las sardanas de la noche, tocándose nuevamente «La Marsellesa» entre aplausos y vivas del vecindario que en esta ocasión confraternizó de una manera completa y general, como no se recuerda de ninguna ocasión anterior.—C.

**CALDAS DE MONTBUY**

Tan pronto se tuvo conocimiento de la proclamación de la República el entusiasmo popular se desbordó, notándose al atardecer animada concurrencia por las calles. A las siete de la tarde llegó un Comité delegado de Barcelona, y acto seguido se reunieron las fuerzas vivas de la localidad en el salón de actos del Ayuntamiento en el cual el señor Molins y Fabregó leyó el manifiesto de la proclamación de la República dando algunos detalles de la forma pacífica en que había tenido efecto y recomendando calma y serenidad al pue-

blo mientras se desarrollaban los acontecimientos. El salón de actos no obstante ignorar la gente la hora de llegada de dicho Comité, estaba muy concurrido, y las últimas frases del manifiesto fueron acogidas con vitores a la República.

Acto seguido el Ayuntamiento republicano quedó constituido en junta de gobierno de la población. Por la noche fué invitado todo el vecindario al acto de izar la bandera republicana y catalana en los mástiles de la fachada de la Casa Consistorial; una hora antes de efectuarse el acto anunciado, la plaza Mayor y calles adyacentes estaban invadidas. Al presentarse la junta de gobierno republicano de la villa en los balcones la imponente masa humana les tributó una calurosa ovación, fué el momento solemne en que se izó la bandera tricolor y la catalana, mientras la banda municipal que se hallaba dispuesta entonaba la cálida notas de la Marsellesa. El momento fué de emoción, y los vitores a la República no cesaban. El señor Fontcuberta leyó con voz clara el manifiesto de la proclamación de la República, que fué escuchado con gran respeto y silencio. Terminada su lectura su repitieron los vitores y terminó el acto, durante el cual algunos jóvenes quemaron el retrato del monarca destronado. Estaban dispuestos a entrar al trabajo al día siguiente; pero por la mañana se suspendió de nuevo parándose todos los trabajos en todos los ramos. Por la noche se cerraron los comercios y se adornaron los balcones luciendo en su totalidad las banderas republicana y catalana. La plaza Mayor tenía el mismo aspecto de la noche anterior. El coro del Centro Democrático cantó la Marsellesa que fué largamente aplaudida y luego la banda municipal de la localidad bajo la dirección del maestro Alfonso Xanés, dió un concierto, tocando en primer término la Marsellesa. El gran gentío la escuchó con respeto, aplaudiendo frenéticamente. Acto seguido ejecutó alguna pieza de concierto y bailables que la gente joven aprovechó.

A las siete de la noche tomó posesión el Ayuntamiento en el salón de actos que ya estaba invadido por el pueblo. Se procedió a la elección de cargos, siendo elegido alcalde don Juan Casademunt-Clapés, primer teniente, de alcalde don José Fontcuberta Roges, y segundo teniente de alcalde don Félix Xalabarder Busquets; fué elegido procurador síndico del Ayuntamiento don José María Cendra Illa, y suplente don Arsenio Casabayó Masclans; depositario de los fondos municipales don Miguel Gisbert Vila, y concejales don Joaquín Cerdá Puñet, don Antonio Condal Balada, don Pablo Molins, Bovet, don Ramón Burgada y don Luis Sala Bosch. El público les aplaudió. Terminó el acto recomendando el alcalde mucha serenidad a todos y diciendo que el día siguiente se reintegrasen al trabajo. No se registró ningún incidente en todos los días.—Corresponsal.

**ALELLA**

Hubo animación inusitada con motivo de la proclamación de la República; festejos, bailes y una manifestación solicitando la revisión de cuentas y justicia.

Todo ello admirable. Pero no contábamos los allelenses con la segunda parte del programa.

Un alcalde, que gracias a sus coacciones triunfó en las últimas elecciones contra la candidatura administrativa, se declaró republicano con el sólo afán de conservar la vara que usufructuó durante más de veinte años.

Afortunadamente somos muchos los allelenses que solicitamos revisión de cuentas de los últimos veinticinco años.—C.

**LLOÀ**

El sábado contrajeron matrimonio civil el segundo alcalde don Miguel Bartolomé y la señorita Carmen Sacó. Desearnos a la feliz pareja una buena luna de miel.

El campo presenta un hermoso aspecto, en particular los almendros, que presentan una buena cosecha.

El tiempo es magnífico.—C.

**AGRAMUNT**

Ha quedado constituido el Ayuntamiento de Agramunt en la forma siguiente:

Alcalde, don José Gassó Figueras; primer teniente de alcalde, don Ramón Viladés Folguera; segundo idem, don Ramón Ros Llauder; síndico, don Ramón Penella Ramón y don Francisco Boncompse Masses; concejales, don Miguel Pla Amigó, don Feliciano Carrera Parcerisa, don José Nadal Valls, don Juan Carrera Batalla y don Antonio Barril Solé.

En el acto de la votación los tres últimos se retiraron.—Boncompse.

**VENTALLÓ**

Se ha celebrado con gran animación el advenimiento de la República, habiéndose izado banderas catalanas y republicanas.

—Para las fiestas que se celebrarán durante los días 8 y 9 del próximo mes de mayo, la sociedad recreativa La Lealtad Juvenil Ventallanense, tiene contratada la cöbla orquesta y orquestina La Selvatana, de Cassá de la Selva.—Corresponsal.

**POLNYÀ**

Proclamada la República y adicto nuestro Ayuntamiento a la misma, se constituyó en medio del mayor entusiasmo, constituyéndose los señores siguientes: alcalde, don Salvador Bonamich Martí; regidores, don Ramón Cusidó Casanovas; don José Turell Tos, don Pedro Manent Martí, don Pedro Bonamich Anglada, don José Vinardell Cusidó, don Pedro Urquina Balaguer.

La temperatura es magnífica.—J. Monrós.

**RIERA**

Con motivo del advenimiento de la República, el comité republicano de esta localidad ha celebrado grandes fiestas en las cuales tomó parte casi toda la población.

Se formó una manifestación que recorrió las principales calles acompañada de una banda de música que entonaba la Marsellesa. Llevaban las enseñas catalana y republicana dos simpáticas señoras. La comitiva se paró en diferentes puntos dando gritos de viva la República, Cataluña y Maciá, los cuales fueron contestados y aplaudidos.

También se celebraron lucidos bailes en el local del comité (sociedad unión recreativa «La Bombilla», que estuvieron concurridísimos.—J.

**CALDAS DE MALAVELLA**

El día 14 fué proclamada la República, celebrando el pueblo su advenimiento, con entusiasmo. Holgaron los embotellamientos y talleres y en general, todos los obreros. Las escuelas nacionales permanecieron cerradas. Por la noche se tocaron sardanas en la plaza de la Constitución.—Corresponsal.